



**OBSERVATORIO IBEROAMERICANO SOBRE MOVILIDAD HUMANA,
MIGRACIONES Y DESARROLLO**

SUMARIO

Proyecto Covid-19 Pandemia y Migración: Actitudes hacia la migración en Iberoamérica.....	2
Panorámica 81: Población de Origen Extranjero en la CAE.....	3
Charlas Divulgativas Ikuspegi - Análisis de la Encuesta Sobre Percepciones y Actitudes en Torno a la Discriminación en Euskadi.....	4
Discriminación y Diversidad en la CAE: Perspectivas, Ámbitos y Colectivos.....	5
Jornada Técnica Sobre Discriminación y Diversidad en la CAE.....	6
Mapa de las Religiones de Euskadi.....	6
Reunión Instituto Nacional de Migración y Organismos Internacionales	7
Visita de Paola Casal Escudero, Fiscal en la Fiscalía Provincial de Las Palmas de Gran Canaria	8
Postura de la Compañía de Jesús en México y Centroamérica Ante las Migraciones Forzadas.....	9-10

Proyecto Covid-19 Pandemia y Migración: Actitudes Hacia la Migración en Iberoamérica

La Dirección General de Investigación de la Universidad Antonio Ruiz de Montoya presenta los eventos que se desarrollarán en la Cuarta Semana de Investigación 2021, donde diversos representantes e investigadores de la UARM expondrán acerca de sus investigaciones académicas. Separa la fecha del evento de tu interés y regístrate. ¡Te esperamos!

Del 4 al 11 de noviembre

6:00 p.m. hora Lima

Vía Zoom. Regístrate en cada evento para poder participar.

9/11 Regístrate aquí: <https://bit.ly/3lw3jQB>



CUARTA SEMANA DE INVESTIGACIÓN 2021
DEL 4 AL 11 DE NOVIEMBRE
MEMORIA, TRANSFORMACIÓN Y COMPROMISO

COVID-19 Pandemia y migración. Actitudes hacia la inmigración en el Perú

INVESTIGADOR INVITADO
Dr. Andrés Cubillos
Pontificia Universidad Javeriana de Colombia

COMENTARIOS:
Lic. José Koehlin - UARM
Lic. Ximena Solórzano - UARM

Realiza tu inscripción **anticipada**

Martes **9 de Noviembre**
6 p.m. - 045 p.m.

Modalidad:
Online - Zoom

Panorámica 81: Población de origen extranjero en la CAE - 2021. Ikuspegi

En esta panorámica presentamos los datos de la población de origen extranjero empadronada en la CAE a 1 de enero de 2021, según el avance provisional del padrón continuo publicado por el Instituto Nacional de Estadística. Con ello, actualizamos los datos de la panorámica 76 que publicamos en mayo de 2020.

Tal y como se desprende de los datos, la pandemia y las medidas extraordinarias que se han establecido en el contexto de la misma han tenido un impacto sobre la llegada de personas de origen extranjero a la comunidad. Con todo, a 1 de enero de 2021 había 246.501 personas de origen extranjero empadronadas en Euskadi, lo que supone un aumento de 4.777 personas, de forma que ya son el 11% de la población vasca.

Para acceder a la Panorámica 81: [Lotura/enlace](#)



Charlas Divulgativas Ikuspegi- Análisis de la Encuesta Sobre Percepciones y Actitudes en Torno a la Discriminación en Euskadi

El presente informe, primero de los trabajos que recoge los datos de la Encuesta sobre percepciones y actitudes en torno a la discriminación en Euskadi 2020, aborda el complejo fenómeno de la discriminación en la Comunidad Autónoma de Euskadi (en adelante CAE), una cuestión clave que, a pesar de tener el estatus de derecho, raramente se afronta en la investigación social. La igualdad de oportunidades y, en particular, el Principio de Igualdad de Trato y No Discriminación, constituye un elemento básico de la democracia y un pilar para la convivencia. Sin embargo, nuestro sistema económico genera importantes desigualdades entre las personas y colectivos sociales, haciendo necesaria la intervención institucional y el diagnóstico de esta realidad.

Así pues, nuestro objetivo consiste en conocer las percepciones y actitudes que tiene la población vasca acerca de diversidad en sus diferentes ámbitos, así como medir la discriminación en la CAE teniendo en cuenta las prácticas discriminatorias entre personas considerando estas tres dimensiones de las actitudes, prejuicios, prácticas e ideología: discriminación institucional; discriminación estructural y discriminación entre personas.

Para acceder al Análisis de la Encuesta sobre percepciones y actitudes en torno a la discriminación en Euskadi: [Lotura/enlace](#)



Discriminación y diversidad en la CAE: perspectivas, ámbitos y colectivos

En este segundo trabajo sobre la Encuesta sobre percepciones y actitudes en torno a la discriminación en Euskadi 2020, se elabora un análisis sociológico de los datos de la encuesta, con el objetivo de aportar una reflexión más profunda que ayude a interpretar los resultados de la misma. Así, se identifican, por un lado, los diferentes ámbitos de discriminación que sufren o pueden sufrir las personas con determinadas características o colectivos sociales y, por otro, se diseña un índice de apertura hacia la diversidad que permite monitorizar las actitudes y vivencias en lo que a la discriminación y diversidad se refiere

- Para acceder al estudio Discriminación y diversidad en la CAE: perspectivas, ámbitos y colectivos: [Lotura / enlace](#)



Jornada Técnica sobre discriminación y diversidad en la CAE

Aprovechando la publicación del estudio, Discriminación y diversidad en la CAE se organizó una jornada técnica cuyo objetivo era presentar los principales resultados de la encuesta sobre percepciones y actitudes en torno a la discriminación en Euskadi realizada por Ikuspegi en 2020, así como crear un espacio para la reflexión y el debate. Para ello se realizó una convocatoria a personas expertas en la materia con el fin de que, en un formato reducido, poder analizar los resultados y fomentar un debate entre las personas expertas convocadas.

Para acceder a las grabaciones de la jornada técnica sobre Diversidad y discriminación en Euskadi: [Lotura/enlace](#)



Mapa de las religiones de Euskadi

En este mapa interactivo se recoge la información referida a la pluralidad religiosa de la CAE, tanto en lo referido a la adscripción religiosa de la población como a la cantidad y ubicación de lugares de culto de cada confesión (aquellas más relevantes en términos poblacionales). Para ello, en el caso de la adscripción religiosa, se ha realizado una estimación estadística partiendo de los datos ofrecidos por el Pew Research Center y el CIA Factbooks 2018, de tal forma que hemos obtenido la relación de las diferentes adscripciones religiosas en el mundo y teniendo en cuenta la procedencia de la población residente en el País Vasco, hemos aplicado los porcentajes a la población para así obtener una estimación cuantitativa, que siempre tiene que ser entendida como una aproximación a la realidad social existente. A continuación, se presentan los principales resultados generales para el conjunto de la CAE.

Para acceder al Mapa de las religiones: [Lotura / enlace](#)

Reunión Instituto Nacional de Migración y organismos internacionales



El Instituto Nacional de Migración (INM RD) sostuvo una reunión con delegados en el país de la Unión Europea (UE), el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), con el objetivo de conversar sobre la situación migratoria de la República Dominicana y las acciones estratégicas prioritarias en la materia desde la cooperación internacional y el Estado.

El encuentro se realizó luego del discurso del excelentísimo presidente Luis Abinader en la Asamblea General de las Naciones Unidas, en el cual se invita a renovar y fortalecer los vínculos de cooperación y solidaridad como naciones fraternas para enfrentar los desafíos de la migración y lograr el multilateralismo hacia el combate de la inmigración irregular y el logro de una migración ordenada y controlada.

En el diálogo también se consolidaron las relaciones y contribuciones conjuntas y se presentaron los proyectos estratégicos de la Institución, entre estos, la maestría “Políticas migratorias, desarrollo y derechos humanos en el Caribe”, el Programa de Medición Periódica de la Demanda de Mano de Obra Extranjera, las mesas de trabajo para fortalecer el sistema de estadísticas migratorias, las investigaciones en materia de trata y los eventos académicos de alto nivel sobre migración, remesas y desarrollo.

Fuente: Diario Digital RD

Visita de Paola Casal Escudero, Fiscal en la Fiscalía Provincial de Las Palmas de Gran Canaria

El Instituto Nacional de Migración recibió en sus instalaciones a la Sra. Paola Casal Escudero, fiscal en la Fiscalía Provincial de Las Palmas de Gran Canaria, que se encontraba en República Dominicana por un proyecto sobre trata de seres humanos con fines de explotación sexual. Casal, quien tiene más de 10 años de experiencia en violencia de género, ha participado como experta en proyectos de apoyo para la implementación de la ley que previene, sanciona y erradica la violencia contra las mujeres y los integrantes del grupo familiar en Perú, en las localidades de Lima, Cusco y Trujillo, en coordinación con el Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables y el Poder Judicial de ese país.



Postura de la Compañía de Jesús en México y Centroamérica Ante las Migraciones Forzadas.

Durante el mes de septiembre las Provincias de México y Centroamérica de la Compañía de Jesús dieron a conocer su preocupación y compromiso con la realidad migratoria en la región y presentaron el documento titulado **“Postura de la Compañía de Jesús en México y Centroamérica ante las Migraciones Forzadas”**. En este documento, elaborado por jesuitas y laicos vinculados a las obras de la Compañía de Jesús en la región, se realiza un análisis de la realidad migratoria a partir del trabajo directo que se tiene desde las distintas obras desde México hasta Panamá.

En el documento presentado se elabora un diagnóstico de las causas estructurales del fenómeno migratorio, entre ellas: 1) la desigualdad de oportunidades para el desarrollo humano pleno asociada a un modelo económico, 2) la desilusión hacia los procesos democráticos existentes y que se asocia a un modelo de Estado; 3) la deficiencia de los sistemas tributarios y de protección social; 4) la influencia del narcotráfico y el tráfico de armas, 5) la (in)seguridad, militarización y sistemática violación de los derechos humanos; 6) la vulnerabilidad frente a las amenazas inducidas por el cambio y la variabilidad climática, y 7) el horizonte individualista de la vida unido al universalismo que prioriza las categorías globales sobre las locales.



(Cont.) Postura de la Compañía de Jesús en México y Centroamérica Ante las Migraciones Forzadas.

Ante cada una de las causas estructurales identificadas en el diagnóstico se elaboran propuestas concretas que permiten un abordaje integral de esta realidad. Entre las principales propuestas se encuentran:

- Emprender un cambio tributario que permita reducir la desigualdad y los privilegios, así como mejorar el gasto público.
- Fortalecer las micro y pequeñas empresas, un mercado común centroamericano y mercados locales de alimentos.
- Universalización de la educación, la salud, el agua y el saneamiento.
- Procurar un Estado efectivo, fortalecer fiscalías y organismos electorales.
- Promover modelos de seguridad ciudadana, el establecimiento de rutas para una migración regular, el abordaje de las causas de la violencia y programas dirigidos a las juventudes son algunas de las alternativas ofrecidas ante la mencionada crisis de violencia.
- Revalorizar y fortalecer los ecosistemas y la vida comunitaria, poniendo acento en el reconocimiento de los aportes de los pueblos indígenas y campesinos y en revalorizar los sistemas agroalimentarios y eliminando o regulando los megaproyectos.

La atención a estas causas no exime la responsabilidad de atender las necesidades inmediatas de ayuda humanitaria, asesoría u orientación legal y atención psicológica que requieren las personas migrantes en la región. Las Provincias de México y Centroamérica de la Compañía de Jesús recordaron que las movilidades humanas “traen buenas noticias y cambios positivos a los pueblos y enriquecen la cultura de lugares y comunidades” y llamaron a la solidaridad y la hospitalidad a sus obras y comunidades.

Se invita a consultar el siguiente enlace para poder descargar los materiales vinculados a esta iniciativa: <https://www.redjesuitaconmigranteslac.org/postura-provincia-m%C3%A9xico-centroam%C3%A9rica-migraciones>